
n Tomás Ross partió a Estados Unidos para recibir tratamiento
Contento partió anoche a Estados Unidos,

donde recibirá tratamiento para la distrofia
muscular de Duchenne, Tomás Ross Gómez, el
niño de ahora seis años, cuya historia conmo-
vió al país. Esto, luego de que su madre,
Camila, acompañada por Marcos Reyes,
padre de otros dos niños con el mismo mal,
concretaran una caminata de más de 1.200
kilómetros, desde Ancud, Chiloé, hasta el
Palacio de la Moneda, en una campaña de
recolección de fondos.

Necesitaban reunir $3.500 millones, que son
los que cuesta el tratamiento que previene
efectos de la enfermedad y aunque lograron la
meta mucho antes, siguieron caminando hasta
Santiago, para visibilizar el enorme costo del
tratamiento.

Ahora Tomás recibirá la esperada terapia en
Arkansas, Estados Unidos. 

“Consiste en una sola inyección, se la van a
aplicar en diciembre”, dice Camila, aunque añade
que el médico tratante quería que se fueran
incluso antes, “como para ambientarnos, para
que Tomy aprendiera inglés y pueda responder

las escalas y que ojalá no tengan que estar los
papás ahí para no afectar los resultados”.

Y deberá permanecer en Estados Unidos al
menos unos tres meses, para asegurar que no
haya complicaciones, agrega la madre.

Viajaron con ellos el papá, Álex Ross, y su
hermano menor, Erwin.

“‘Tomy’ va entusiasmado, porque cuando

fuimos en enero a él le gustó mucho; entonces,
quiere volver a ir, está contento (...). Y nosotros
estamos bien esperanzados”, comentó la madre.

Y sobre la estadía, adelantan que será en la
residencia de una familia de chilotes, “que nos
abrió las puertas de su casa. Los conocimos en
enero. Ellos nos fueron a buscar al aeropuerto,
nos llevaron al doctor. Hablaban con el médico.
Ocupábamos su dirección para las facturas del
hospital. Así que nos han ayudado mucho en ese
sentido. Y ahora nos van a recibir ellos mismos”,
cuenta agradecida.

Cuando se inició la campaña de recolección
de fondos, Tomás estaba a punto de cumplir
los seis, y el medicamento, Edelvys, solo
estaba aprobado para ser aplicado hasta los
cinco años. Por lo que fue un gran alivio el
anuncio de que fue liberado para ser aplicado
a cualquier edad.

“Esta enfermedad ya se nota cuando tienen
de 8 años para arriba, a los 10 años como que
ya se les dificulta caminar. Pero a la edad que
tiene ‘Tomy’ parecen niños normales, solo que
con menos fuerza”, sostuvo Gómez.

ESTADÍA.— El menor viajó junto a su hermano
Erwin, su madre, Camila, y su padre, Álex. En Es-
tados Unidos los recibirá una familia chilota.

Una denuncia contra la Central
Nacional de Abastecimientos
(Cenabast) del Ministerio de Sa-
lud (Minsal) y el Fondo Nacional
de Salud (Fonasa) hizo Rocío Ca-
rimán, madre de Vicente Muñoz,
de 5 años, quien tiene distrofia
muscular de Duchenne.

Desde hace cinco meses y en
cumplimiento de un fallo judi-
cial, ratificado por la Tercera Sala
de la Corte Suprema, el menor es-
taba recibiendo una dosis sema-
nal del medicamento Eteplirsen,
una medicina de alto costo, dis-
ponible en Estados Unidos en el
laboratorio Sarepta Therapeutics. 

Fue un cumplimiento parcial
que se concretó casi seis meses
después de que el citado fallo le
ordenara a Fonasa y al Minsal,
“dentro de un plazo de 15 días
de ejecutoriada la presente sen-
tencia”, “realizar todas las ges-
tiones pertinentes para la ad-
quisición y suministro del fár-
maco Eteplirsen (Exondys 51) al
actor, mientras el médico tra-
tante lo determine, con el objeto
de que se inicie en el más breve
lapso su tratamiento de salud
con dicho medicamento”, dice

la sentencia de la Corte de Ape-
laciones de Santiago, fechada el
2 de octubre de 2023 y que lue-
go fue ratificada por la Corte
Suprema con tres votos a favor
y dos en contra.

Desde el 22 de mayo y hasta el 1
de noviembre, el pequeño Vicen-
te recibió semanalmente la dosis
del medicamento, una solución
inyectable, en el Hospital de Te-

muco, en la Región de La Arauca-
nía, donde tiene domicilio.

Según la madre del niño, la te-
rapia ha incidido en que su hijo
tenga más fuerza muscular y ha
mejorado considerablemente en
relación con su enfermedad que
va desgastando progresivamente
el funcionamiento muscular.

Pero señala que el pasado jue-
ves 7 de noviembre la contacta-

ron desde el Hospital de Temuco
para informar que no debía llevar
al niño al día siguiente, cuando
tenía que recibir la dosis semanal
de la terapia, porque no tenían
disponible el medicamento. 

“Y no solo eso, sino que no sa-
bían cuándo podría estar disponi-
ble”, afirma. 

Desde entonces, asegura Ro-
cío, no ha logrado “alguna res-
puesta, al día de hoy no tengo
idea de nada. No sé si se compró
el medicamento, no sé si se hizo
alguna orden de compra... Estoy
súper angustiada, porque no he
tenido ninguna respuesta de par-
te de los responsables, que son
Cenabast y el ministerio”.

La mayor preocupación para
la madre de Vicente son “las
consecuencias que la interrup-
ción de la terapia puede tener en
el tratamiento”.

“El Mercurio” contactó a Ce-
nabast, que sostuvo que el tema
estaba en manos de Fonasa; Fo-
nasa, en tanto, respondió que
había oficiado a Cenabast; mien-
tras que el Minsal planteó que
había que preguntar al Hospital
de Temuco, donde “se recaban
antecedentes”, según afirmaron
al cierre de esta edición.

De alto costo, ordenado por la Corte Suprema a Fonasa y el Minsal:

Madre de niño con distrofia de
Duchenne acusa interrupción de
tratamiento para su hijo de 5 años 

Debió recibir una dosis el 8 de noviembre, pero dice que el día antes le avisaron desde
el Hospital de Temuco que no tenían el fármaco. Fonasa dice que ofició a Cenabast. 
SOLEDAD NEIRA FARÍAS

FAMILIA.—Vicente Muñoz llevaba cinco meses de tratamiento y veía avan-
ces en su fuerza muscular, dice su madre.
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Una donación de indumentaria para una escuela deportiva, por un
monto de $1millón 250 mil cada uno, deberán hacer los ocho jugado-
res de Colo Colo (Alan Saldivia, Marcos Bolados, Maximiliano Falcón,
Lucas Soto, Daniel Gutiérrez, Eduardo Villanueva, Dylan Portilla y
Diego Plaza) que ayer fueron formalizados en la causa por obtención
irregular de licencias de conducir en la comuna de Nancagua, Región
de O’Higgins. En la audiencia de presentación de cargos, realizada en
el Juzgado de Garantía de Santa Cruz, los imputados y la fiscalía
acordaron una salida alternativa. 
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Caso Licencias: Jugadores de
Colo Colo harán donación

Mejorar la atención primaria
de salud (APS) es clave para op-
timizar la gestión de la red asis-
tencial, colapsada por una lista
de espera que está en números
históricos, con más de 2,6 millo-
nes de casos. 

En 2022, la Comisión Nacio-
nal de Evaluación y Productivi-
dad (CNEP) elabo-
ró 36 recomenda-
ciones para reforzar
esta etapa de aten-
ción sanitaria. Sin
embargo, un re-
ciente informe re-
veló que de las 52
propuestas, solo
13% ha sido completamente im-
plementado.

Dado lo anterior, la misma co-
misión actualizó las sugerencias
al contexto actual. 

Déficit de
infraestructura

Una de las ideas apunta a la si-
tuación de la infraestructura de
la APS, que presenta un déficit
estimado en cerca de US$ 1.000
millones. “Los plazos para eje-
cutar la construcción de un Ces-
fam son 121% mayores a los esti-
mados, y los procesos de licita-
ción presentan retrasos y dificul-

tades para concretarse”, indica
el documento.

Así, se destaca la necesidad de
evaluar modelos alternativos,
como la asociación público-pri-
vada y “solicitar al Ministerio de
Hacienda y al de Obras Públicas
(MOP) evaluar el diseño de con-
tratos de largo plazo y de alianza
público-privada (por ejemplo, a
través de la Ley de Concesiones

de Obras Públicas)
sobre la infraestruc-
tura de nivel prima-
rio y secundario”.

El informe indica
que en esta estrate-
gia se debe conside-
rar el desarrollo, di-
seño y construcción

de infraestructura, así como el
mantenimiento, que incluye ins-
talaciones y equipamiento.
También se considera la provi-
sión e instalación de equipos
médicos y mobiliario, así como
su administración y reposición.

A juicio de José Luis Contre-
ras, economista de la CNEP, una
ventaja del modelo de concesio-
nes es que “no solo te permite
poner infraestructura, sino que
también hacer inversión en
equipo clínico”.

Dice que, al realizar el primer
informe, algunos consultorios
incluso comentaban la falta de
computadores, “y eso debería

quedar asegurado bajo un con-
cesionario”.

Daniela Sugg, autora del re-
porte y economista de la Salud
de la U. Diego Portales (UDP),
precisa que mediante el modelo
“existe mayor trazabilidad tam-
bién financiera y las responsabi-
lidades están bastante claras”.

Señala que “desde el Ministe-

rio de Salud, históricamente no
se ha buscado el modelo de con-
cesiones”, por lo que para impul-
sar la recomendación se necesita
apoyo de Hacienda y MOP.

Apunta a que, en el contexto
de la discusión presupuestaria
2025, los parlamentarios po-
drían solicitar “una glosa para
que Hacienda realice una eva-

luación técnica, financiera, sobre
la propuesta de concesionar
obras enfocadas en infraestruc-
turas de inversión primaria”. 

“Descomprimir al
sistema público”

Para Gisela Alarcón, exsubse-
cretaria de Redes Asistenciales,
es crucial tener “información
clara y actualizada de los hospi-
tales que actualmente están bajo
el modelo de concesión, espe-
cialmente de aquellos que han
estado operando bajo este es-
quema durante algún tiempo”. 

A Felipe Berger, economista
experto en concesiones de la U.
Adolfo Ibáñez, la propuesta le

parece “una buena oportunidad
para descomprimir al sistema
público, que está muy tensiona-
do. Lo importante es que existan
las voluntades políticas”.

“Es una herramienta adecua-
da para el sistema de salud pri-
maria. (Sobre) el sistema de aso-
ciación público-privada hay que
entender que no tiene nada que
ver con privatización, sino que
es una metodología de inversión
del Estado”, dice Catalina Bin-
der, vicepresidenta del Consejo
de Políticas de Infraestructura.

“Respuesta localizada y
flexible”

Para Carmen Aravena, jefa de
la División de Atención Prima-
ria de la Subsecretaría de Redes
Asistenciales, aplicar el modelo
de concesiones en la atención
primaria de salud “plantea desa-
fíos significativos que hay que
mirar con atención”.

Precisa que las necesidades de
infraestructura en APS varían
entre regiones y que, por ejem-
plo, “a diferencia de los hospita-
les, que son grandes proyectos
únicos, la infraestructura de
APS requiere una respuesta más
localizada, flexible y adaptada a
las características y necesidades
específicas de cada comunidad”.

Añade que “la dispersión de
los dispositivos en diferentes
municipios generaría problemas
de gobernanza, ya que un único
contrato de concesión requeriría
la coordinación entre múltiples
autoridades locales. Esto podría
llevar a dificultades en la gestión
y control de la concesión, redu-
ciendo su eficiencia”.

Informe de la Comisión Nacional de Evaluación y Productividad apunta a estudiar fórmula de concesiones:

Proponen modelo de alianza público-privada
para mejorar la atención primaria de salud 

JUDITH HERRERA C.

El déficit de infraestructura se estima en
cerca de US$ 1.000 millones. Expertos
sugieren coordinar con Hacienda y MOP,
junto con revisar experiencia en
hospitales.

ESTUDIAR.— Los expertos plantean que el Ministerio de Hacienda debe evaluar la posible aplicación del modelo de
concesiones para construir consultorios y cesfam. 
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TARDANZA
Actualmente la

construcción de un
Cesfam tarda más del
doble de lo estimado. 

‘‘Se podría solicitar una glosa para que el
Ministerio de Hacienda realice una evaluación
técnica, financiera, sobre la propuesta de
concesionar”.
........................................................................................................................................

DANIELA SUGG
ACADÉMICA DE LA UDP
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�
Con profunda tristeza comunicamos
el fallecimiento de la exsubsecretaria
de RR.EE. y excolaboradora de la
Dirección Nacional de Fronteras y
Límites del Estado, señora
CAROLINA VALDIVIA TORRES

(Q.E.P.D.)
Hacemos llegar a su familia nuestros
sentimientos de pesar. Sus funerales
se efectuarán hoy 13 de noviembre, a
las 10:00 horas, en el Cementerio
Parque del Recuerdo de Huechuraba.

Dirección Nacional de Límites y
Fronteras del Estado

Con mucho dolor comunicamos el falleci-
miento de nuestro querido compañero de
curso y amigo
RUBéN VALENTíN VARGAS MUñOZ

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se realizaron en Viña del
Mar.

Promoción Oficiales 1972
Escuela Naval Arturo Prat

IN MEMORIAM

�
Al cumplirse un año del sensible falle-
cimiento de nuestro amado padre,
abuelo y suegro

JULIO EUGENIO
NAVARRO CHACóN

(Q.E.P.D.)
Lo recordamos con amor y gratitud
infinita. Invitamos a nuestros famili-
ares y amigos a elevar una oración en
su memoria y por el eterno descanso
en la gloria junto a Nuestro Señor.

Familias: Godoy Navarro y
Fernández Navarro

EXPRESIONES DE GRACIAS

Agradecemos a los familiares y amigos
que nos acompañaron en la despedida
de nuestra querida mamá, abuela y
suegra

MARíA CRISTINA
FELIP IMPERATORE

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se efectuaron ayer
martes 12 de noviembre, en el Ce-
menterio General, después de una
misa que se ofició en la parroquia
Nuestra Señora de Las Nieves en Av.
Presidente Sebastián Piñera Echeni-
que 1720, (Ex Cuarto Centenario),
Las Condes.

Familia Bustos
Felip
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